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会计教育界
的 一次盛会

——中国会计学会

会计教育改革第一次研

讨会纪实

中国会计学会会计教育改革研究组第一次

研讨会，于1988年 7 月17日至21日在福建省泉

州市召开。会议总结了近几年我国会计教育改

革的经验与教训，为今后会计教育如何适应社

会的需要，提出 了 总体构想。
会议采取经验介绍、小组讨论与汇报相结

合的形式进行。经验介绍包括三 个部分。第一

部分是国 外会计教育经验介绍，由部分国 外学

成归来的中青年教师介绍国外会计教育及改革

的情况。第二部分是普通高校会计教育改革的

经验介绍。由上 海 财 经 大

学、中南财经大学，分别介

绍 了 各 自 的教 改情况、课

程设置、教材建设等情况。
此外，天津财经学院也汇报

了全国部分高校会计教育改

革研讨会的情况及成果。第

三部分是成人教 育 经 验 介

绍，由成人教育基础较好的

北京化工管理干部学院和福

建省财会管理干部学院介绍

各自开展成人教育的经验与

成就。这些经验介绍准备充

分，内容丰富，资料较新，
对这次研讨会有较大的启 发

与帮助。
会议在听取了经验介绍

以后，分成三 个小组，就普通

高校会计教育和课程设置、

成人教育和课程设置、会计电算化教育等问题，
进行了讨论。经过讨论，形成了以下初步意见。

对普通高校会计教育，代表们大家认为，
会计教育要根据培养目标来确定，我国会计教

育总的目标是，培养适应 商品经济发展需要的

会计专门人才，但由于各院校所处的地理环境

不同，所属的部门、行业不同，以及师资结构、

素质的不同，各院校的培养目标又 会 有 所 差

异。因而，在课程设置上，不 必 要 也 不应该

强求全国统一。可以加强基础课、核心课的学

习，压缩必修课，扩大选修课，以增加学生多

方面的知识。对核心课程的设置，讨论中提出

了按横向组织设置与按纵向组织设置 两种不同

形式。这两种不同形式，内容也不尽相同。对

生产实习，大家认为不是不必要，而是如何进

行才能取得更佳的效果。代表们认为，上海财

大和中南财大的教改各有特色，希望他们继续

试验，取得更为完 整的经验。针对各院校师资

队伍老化，阻碍教改进行这一现状，代表们提

出，在考虑课程体系和内容时，应从培养目标

出发，考虑应该怎样，而不能从现有师资状况

出发，考虑只能 怎样。对不

合要求 的 师 资 队伍，可进

行队伍更新和知识更新。
在讨论成人教育时，代

表们对目前多渠道、多形式

办学，在表示赞成的同时，
也对各地重复办学，盲目办

学现象有所忧虑。对成人教

育的 生 源 问 题，代表们认

为，全国财会队伍庞大，但

整体素质偏低、因而，生源

潜力大。代表们还认为，由

于成人教育的对象与普通 高

校不同，因而，教学方法、

教学手段都应与普通高校有

所区别。代表们对成人教育

的师资队伍基本来自普通高

校，教学方法、教学手段未

加改变，这种状况不改革将

影响成人教育的发展。对成人教育课程体系的

设置，会议提出 了一个大致的框架。
关于会计电算化教育，代表们 普遍认为，

会计专业毕业生要成为既懂软件运用、又 懂软

件开发的两栖式人才，因而在课程设置中，应

包括计算机语言、程序编制与软件开发、会计

信息系统、会计电算化软件运用等。对会计电

算化软件运用课程，主要的分歧是：对这些内

容是按一门课设置，还是分散体现在各个具体

的会计教科书中，未取得一致意见。
（刘峰）
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